



187

185

191

181

196

176

236

136

286

086

Nicht als ob die Kaufleute beider Städte, ebenso wie die Studierenden beider Gemeinwesen in dem Italien der vergangenen Jahrhunderte nicht viel von der Kaufmannschaft der dortigen Wirtschaftsmittelpunkte gelernt hätten (1), nicht als ob erst in Augsburg der Frühkapitalismus Wurzeln geschlagen hätte. Es war in Italien schon lange zu bemerken (2), und das Florenz der Medici (3) war die beachtenswerteste Manifestation dieser Wirtschaftsgesinnung (4), weshalb ja Antoninus von Florenz am rechten Platze seine Beobachtungen hatte machen können. Aber nur in Augsburg und in erster Linie durch Fugger kamen die neuen Grundsätze in Schwaben und Deutschland zur Geltung, ja, Fugger überragte schliesslich seine italienischen Vorbilder völlig (5).

3) Das wäre allerdings wohl nicht möglich gewesen, wenn dieser führende Geschäftsmann seiner Zeit in Augsburg nicht mit einer anderen Persönlichkeit von grosser Individualität zusammengetroffen wäre, um mit ihr ein

- 1) Strieder, Fugger 14, 19; Strieder, Das reiche Augsburg 39/40.
- 2) Am Eingang der Geschichte des frühkapitalistischen europäischen Grossunternehmertums steht der italienische Kaufmann des Mittelalters (Strieder, Propyläen 16; ähnlich Sombart, Bourgeois 172; Strieder, Fugger 11; Strieder, Das reiche Augsburg 38). Überhaupt stand ja Italien im Mittelalter an der Spitze der Zivilisation (Biener, Wechselrecht. Abhandl. 69).
- 3) Umso erstaunlicher ist es, dass der kirchliche Eifer nirgends grösser war als in Florenz, das doch Sombart (Bourgeois 293) als "Bethlehem des kapitalistischen Geistes" bezeichnet hat; zur Sache siehe auch Strieder, Propyläen 19; Weber, prot. Ethik u.d. Geist d. Kap. 60.
- 4) Auch in einigen Städten der Pyrenäenhalbinsel, z.B. in Barcelona, hat mindestens im 14. Jahrhundert schon eine starke Durchdringung der Geschäftswelt mit kapitalistischem Geist stattgefunden (Sombart, Bourgeois 174). Man darf in diesem Zusammenhang auch an Jacques Coeur erinnern, welcher in Frankreich zur Zeit der Jungfrau von Orleans eine grosse wirtschaftliche Tätigkeit entfaltete (Strieder, Propyläen 19).
- 5) Jakob Fugger stand offensichtlich an der Spitze der europäischen Kaufmannschaft und Finanzwelt (Strieder, Propyläen 21; bes. eingehend Strieder, Fugger 1).

Ende

Anfang